

Editorial

Después de la aprobación de la ley de cuota de género en el Perú, a fines de los 90's, se ha logrado duplicar la presencia de mujeres en las distintas instituciones de representación nacional. Sin embargo, nuestro país aún sigue enfrentando grandes retos para lograr que las mujeres gocen de iguales condiciones de acceso a cargo de elección popular y, sobre todo, puedan ejercer plenamente sus funciones.

Según las últimas cifras¹, se han obtenido logros en cuanto a la presencia de mujeres como candidatas a cargos locales, regionales y nacionales. De esta forma, se ha superado la valla del 30% establecida por la ley. Si bien se refleja la inclusión de las mujeres en los espacios de representación política, aún persiste la resistencia de asignarles el rol principal. Un ejemplo de ello se encuentra en las listas de las planchas congresales, en donde, las mujeres son colocadas en las posiciones inferiores. No solo se han desarrollado situaciones como las mencionadas sino también se han creado espacios de acoso y violencia política reflejándose la cultura machista y autoritaria de nuestra región. A raíz de estos hechos, "Politai: Revista de Ciencia Política", considera de vital importancia contribuir con el debate de investigaciones académicas, ya que el tema de participación y representación política de las mujeres contribuye al fortalecimiento de la democracia. Asimismo, al ser un tema con pocas investigaciones no solo en el Perú sino también en América Latina, la presente edición busca fomentar espacios para trabajos académicos que analicen fenómenos de esta índole. Bajo esta lógica, se presentan cinco artículos de valiosa información para identificar los problemas de la participación política de la mujer en América Latina.

El primero de ellos es el artículo de Dalia Barrera, quien presenta las experiencias de las presidentas municipales de México, entre los años 2010 y 2016. Estas autoridades no solo sufrieron violencia en el plano político sino también en lo físico, como en el caso del asesinato de la alcaldesa de Temixco por un grupo del narcotráfico. Otro caso similar, en donde, la violencia alcanza espacios físicos es el artículo de Magdalena Sam Bautista, quien presenta el caso de las autoridades municipales de Tlaxcala, México. A raíz de que se eligieron más mujeres que hombres como representantes del estado de Tlaxcala se generó un clima de violencia entre el Presidente Municipal y el grupo de estas autoridades municipales. Este conflicto se vio reflejado en actitudes violentas contra ellas, llegando a causarles daños físicos y psicológicos. Sin embargo, en este caso, las víctimas logran utilizar mecanismos para enfrentar la cultura machista mexicana.

Por otro lado, en el artículo de Polianna Santos, Júlia Rocha y Roberta Maia analizan la baja presencia de mujeres en el parlamento brasileño. En vez de señalar que es causa de impedimentos legales, la presente investigación, argumenta que hay una relación de violencia de género en la política y escasa representación femenina, basándose en episodios de violencia en contra de las mujeres en la Cámara de Diputados de Brasil. Del mismo modo, el trabajo de investigación de Eduardo Torres, narra la violencia política sufrida por algunas candidatas de Chiapas en México por los partidos políticos y los votantes.

Desde otra perspectiva, se presenta el artículo sobre el aborto terapéutico de Zoila Leiva, en donde se narra el ingreso de la reglamentación del aborto terapéutico en la agenda gubernamental peruana. Sin duda, este trabajo resulta interesante para comprender cómo el Estado ejerce violencia contra las mujeres a través de sus políticas.

La Comisión de Publicaciones agradece a todas aquellas personas que nos permiten hacer posible que la "Politai: Revista de Ciencia Política" continúe publicándose periódicamente.

1 La Asociación civil Transparencia (2016) reportó que el 39% de mujeres han postulado para el Congreso a nivel nacional y el 34% en Lima.

Principalmente, agradecemos el apoyo brindado por nuestro Comité Editorial, Consejo Revisor, autores, auspiciadores y a cada miembro de la Asociación Civil Politai y familia. Agradecemos a todos nuestros lectores que confían en nuestro proyecto académico y que respaldan nuestro trabajo año tras año. Finalmente, no quiero terminar sin agradecer especialmente a Nathaly Samaniego, Maria Claudia Augusto y a toda la Comisión de Publicaciones.

Lucy Cienfuegos Falcón
Comisión de Publicaciones
Asociación Civil Politai